

Sobrino de LLOPIS CAPELLA

Grandes almacenes de TEJIDOS, Embajador Vich, 3, 5 y 7
Ha sido inaugurada la nueva sección dedicada a la venta al detall
Surtido inmenso en todos los artículos propios para la presente temporada de verano.

Conferencia en la Casa de la Democracia

El ilustre catedrático de Granada don Fernando de los Ríos, dará en la Casa de la Democracia una conferencia mañana sábado, a las 9:30 de la noche.
Disertará acerca de "Socialismo y socialización".

CRONICA DE MADRID

El debate político

Los "buenos" propósitos de Cierva

Se levantó el telón parlamentario de viejo terciopelo carmesí y lo que no era más que una serie de ensayos escalonados de progresión ministerial, se han convertido en una representación suntuosa y decisiva para el arte de la política.
Más o menos seriamente, han anunciado los liberales reunidos una revolución legal para hundir a las derechas, de una vez, y evitar esa otra revolución que, según Alba, está llamando a las puertas de España. Y, erigiéndose Cierva en representante de las clases privilegiadas por el dinero y por el aboleo y en furioso adalid de las derechas extraoficiales, comenzó vivamente a exponer su deseo de que ocurrieran estas tres cosas: explicación detallada de los móviles que inspiran a la coalición; concepto suyo, bien aclarado, sobre la propiedad; y declaración explícita, firme, de gubernamentalismo, para que no haya dudas acerca del mantenimiento en el poder, por parte de los liberales coaligados, de lo que van predicando en mítines y conferencias.
La situación de Cierva, era eminentemente política. Pero sus propósitos, enrevesados y peligrosos. He aquí lo que el señor Cierva se proponía:
Primeramente: Arrancar algunas explicaciones a los jefes de la coalición, de las que desintensen los socialistas, promoviendo, así, un resquebrajamiento de las izquierdas; porque no hay que olvidar el criterio que en ese caso sustentaría la minoría republicana.
Segundo: Provocar al Gobierno para que se ensayara con las izquierdas, rompiéndose, de ese modo, la unión sagrada que según el señor Cierva, existe entre la coalición liberal y la mayoría.
Tercero: Atraer a algunos elementos fácilmente adaptables a las contemplaciones dinásticas, tan de moda en estos tiempos, con el fin de no perder el derecho a una carta-

ra y si ésta es de Guerra, poder hacer algunos viajes en el «Giralda».
Pero, la tarde se dió mal, como dicen los jugadores, para Cierva, pues el señor Alba, tantas veces aludido por aquí, se concretó a ratificar lo expuesto en sus últimos discursos, no cayendo, por consiguiente, en la trampa armada por Cierva sobre su pupitre repleto de recortes de periódicos y de diabólicos anagramas.
Estamos asistiendo a los últimos estremecimientos de un sector de opinión que no tiene ya nada que hacer en España. El señor Sánchez Guerra, lector habilidoso del porvenir, se conforma, con la promesa de las izquierdas de respetarle como jefe del partido conservador, de no favorecer ninguna conjura cervista, ningún alarde de falsa y frauluna modernidad. Las izquierdas gubernamentales, por su parte, prontas a gobernar, desean que el presupuesto pase, que el Gobierno pueda decir que ha realizado alguna labor y se marche sin hacer virajes ni crear situaciones comprometidas. Y esto es lo que no quería Cierva, esto es lo que no quieren las derechas extraoficiales. El peligro reformista, la posibilidad de una Constitución nueva, les aterra. «¿Qué haréis con los propietarios? ¿Qué haréis con las sagradas tradiciones del país?»—exclama el incansable anarquista con sus manos pequeñas y veladas de prestamista. Y alarma al país y alarma a la corona y alarma a todos los que tienen intereses creados; y busca por ese camino, el fracaso de toda tentativa liberal que no venga revestida con la casulla de la heterogeneidad, con el falso patriotismo de los gobiernos.
«¡Pobre hombre! Provoca, exige explicaciones, enjuicia, pide que le dejen hacer juicios sintéticos de la voluntad de la Cámara, como si estuviera en el banco azul...
Ha luchado; no se ha contenido con el silencio; ha tirado de la lengua a los liberales; ha obligado a los actores a continuar la representación. Pero, el país y el Parlamento, se ríen de él, de sus aspavientos, de sus anagramas, de su barriga, de su acometividad, de su pelmacería, de sus amigos.

ARTURO MORI-

24 Mayo 1922.
el servicio telegráfico por falta de medios para realizarlo con mayor rapidez y muy especialmente por la escasez de personal.
Todo el mundo sabe los perjuicios que ocasiona dicho retraso, dando lugar a justificadas protestas que equivocadamente se dirigen contra el Cuerpo de Telegrafos, que es el primero en lamentar las deficiencias del servicio que se le ha confiado.
En muchísimas ocasiones y por diversos procedimientos, han tratado los telegrafistas de conseguir del Estado los elementos que necesita para prestar el servicio de un modo que pueda satisfacer al público y muy especialmente al comercio y la Prensa, que son los que lo utilizan con más frecuencia. Siempre han obtenido respuestas muy lisonjeras, llenas de promesas que nunca se realizan.
Por si esto no fuese bastante, se ha suprimido de los presupuestos la cantidad asignada para el ingreso de los oficiales que se encuentran en expectación y que proceden de las oposiciones anunciadas en Noviembre de 1920.
Dicha convocatoria se hizo para remediar, en parte, la escasez de personal, que obliga a tener cerradas ó con servicio restringido 70 u 80 estaciones telegráficas, por no haber quien las sirva; para que los funcionarios de los centros dejen de prestar servicio en horas extraordinarias, por resultar verdaderamente inhumano en algunas épocas del año, y principalmente para disminuir el enorme retraso que sufren los telegramas.
No debe tener esto mucha importancia cuando no se preocupa nadie de corregirlo, pero podemos asegurar que si todas las cantidades que figuran en los presupuestos de gastos son más necesarias que la consignada para mejorar el servicio telegráfico, es que se ha legado a la perfección en materia económica, que nuestros gobernantes se proponen ahorrarse de lo necesario una pequeña parte de lo mucho que se desfilatara en lo superfluo.
Pero aún tiene otro aspecto la cuestión. El Estado convocó a oposiciones para cubrir unas plazas, las cuales han logrado unos jóvenes a costa de un esfuerzo intelectual, por su parte, y otro económico por la de sus respectivas familias que en su mayoría no tienen otro medio de vida que el que les proporciona el trabajo honrado.
Si a esto se añade que todo el tiempo que están esperando contribuye a que olviden lo que han aprendido durante su permanencia en la Escuela de Telegrafos, ¿habrá alguien que afirme que es justa ni conveniente la supresión de dicha cantidad?

UN RUMOR GRAVE

En la operación de Tazarut tuvo importantes bajas el batallón de Mallorca

Desde hace varios días venían circulando por nuestra ciudad graves rumores, según los cuales, el batallón de Mallorca, que se encuentra en Larache, había sido objeto de una emboscada, sufriendo sensibles pérdidas. La emoción y la ansiedad que dichos rumores produjeron en nuestra ciudad fueron intensas, pues, como es sabido, el batallón expedicionario del regimiento de Mallorca está formado casi exclusivamente por soldados valencianos.
Nos abstuvimos de hacernos eco de tales rumores, ante la imposibilidad de una comprobación autorizada, y por el noble deseo de no producir en las familias de los soldados un estado de alarma y de incertidumbre dolorosa.
Desgraciadamente los rumores tienen algún fundamento y aunque no se conocen noticias oficiales, los informes particulares dan idea de la gravedad de lo ocurrido, cuya magnitud deseamos que quede reducida a las noticias que hoy recogemos.
La familia de una de las víctimas ha tenido noticia de la muerte de su hijo. Se trata del joven valenciano don Jaime Morant, que marchó voluntario, con el batallón de Mallorca, del que era cabo, a la guerra, donde ha encontrado la muerte.
Las versiones particulares que sobre el suceso se tienen se condensan en un diario de la noche, como sigue:
«En las operaciones del día 17 del actual, contra Tazarut, tomó parte el batallón de Mallorca. La retirada precipitada de los regulares, debida a la escasez de municiones, fue dejada brillantemente por los de Mallorca, siendo envuelta por la morisma una sección del citado batallón, resultando del choque las siguientes bajas:
Muertos: Teniente don Gregorio González Cabos; Jaime Morant, voluntario; perteneciente a distinguida familia valenciana, y Luis Hernández Blanquet.
Soldados: Jacinto Martín Polo, José Piérola y Francisco Soler.
Heridos: Soldados Angel Moya Alcántara, Vicente Cebrían Giner y Blas Coilado Castelló.
Aunque las noticias son incompletas, parece ser que hay más bajas y varios soldados desaparecidos.
Todos los muertos anteriormente descritos fueron enterrados en el Cementerio de Maxera, lugar próximo adonde se desarrolló la acción, y los heridos se encuentran hospitalizados en Alcazarquivir y Larache.
Se comenta favorablemente la conducta he-

rrada del capitán señor Sala y la unidad de ametralladoras, compuesta de valencianos, y que gracias a ellos se pudo tener a raya al enemigo.
Para el referido capitán señor Sala, se pide la cruz laureada de San Fernando.»
Estas son las noticias que hoy han de producir dolor en muchos hogares, ansiedad y terrible preocupación en otros.
¿Cuántas son las bajas verdad del batallón de Mallorca? ¿Qué imprevisiones ó qué culpabilidades las originaron?
Queremos por hoy poner fino a nuestra pluma, aunque por sus puntos se nos escape la indignación que lo ocurrido nos produce el hondo dolor que la gran tragedia de los jóvenes españoles nos causa, dolor que nos alcanza más de cerca al ser valencianos los soldados muertos en aquellas tierras infames, cuyo abandono es imprescindible.
Completando las anteriores noticias, hemos de consignar que se ha ordenado la urgente marcha a Larache, para incorporarse al batallón de Mallorca, del teniente coronel señor Bueso, comandante señor Ruiz Palaco, capitán ayudante señor Alorós y teniente señor Enciso.
¿Van a cubrir bajas? En tal caso lo ocurrido tendría proporciones mayores, y como no queremos dar aire a justificados pesimismo, por hoy nos limitamos a reclamar con toda urgencia informes oficiales, verídicos y completos, de lo ocurrido.
La falta de noticias oficiales ha provocado el estado de alarma y de ansiedad que existe.
Es verdaderamente censurable—y consiste en el conocimiento hipocrita en el adjetivo, porque otro más duro merece—esta falta de informes oficiales, el abandono, el desprecio que se tiene para las familias de los soldados de cuyas vidas se dispone, sin que luego sea posible ninguna responsabilidad, si sin que a las familias alcance el triste derecho de saber si ha muerto el hijo, el hermano, el esposo obligado a la guerra por el deber militar.
Con estas protestas de sentimiento por lo ocurrido, pedimos con toda urgencia que se diga la verdad del suceso, que se haga público el número exacto de bajas, porque así, al menos, el dolor quedará reducido a los límites de lo ya irremediable—no lo sería sin la loca aventura guerrera de Marruecos—, pero no se añadiría a este dolor el de la duda terrible para muchas familias.

Temas populares

Contra el amor furtivo en los cines

Vamos a morir de un empucho de mofgatería, de moralidad, de hipocresía, de aldeanismo y de campañas de «padres de familias» y damas catequistas. Los cafés se cierran a las tres, se ha suprimido el desnudo y la rumba en las variedades y se persigue la blasfemia. Vivimos en pleno jueves blanco, en sesión de adoratrices, en fiestas de oblatas, aburridos y místicos como si estuviéramos en una reunión de «Lo Rat Penat» ó del «Centro de Cultura Valenciana». Hasta ahora, la campaña moralizante se limitaba a impedirnos que nos acostásemos tarde, que viésemos a las bailarinas sin mallas y que nos acordásemos de la sagrada familia en nuestros momentos de indignación; pero últimamente se ha atentado contra el amor furtivo y delicioso de las parejas en el cine.
Aquí asusta el idilio público, el dúo de amor en la rúa, el beso estruendoso y magnífico a plena luz. El beso francés de año nuevo provocaría manifestaciones de protestas y toda la ciudad se escandalizaría. Las parejas juveniles y amantes no pueden besarse en la calle ni cogerse del brazo ni transmitirse siquiera la electricidad del deseo por el contacto. Sólo el cine les ofrece un asilo en su obscuridad. Antes de terminar la película, cuando iba a darse la luz, sonaba un timbre y las parejas se separaban y el contacto eléctrico cesaba. Pero una disposición gubernativa prohíbe que en los cines se dé ese timbrado de aviso y de separación, parecido a la tos de algunos camareros prudentes y tímidos cuando sirven la cena a una parejaja en un reservado.
De hoy en adelante no podrán los novios besarse en el cine, porque les amenazará la luz inesperada y delatadora. ¡Oh, qué gran conquista para la moralidad y para el oído en esta primavera espléndida y sensual, floreciente de tentaciones!
La disposición gubernativa ultraja nuestra categoría de ciudad moderna y contra ella se impone una cruzada escandalosa y sin-

EN LA CONSTRUCTORA VALENCIANA

Fernando de los Ríos habla de "La crisis en el problema de la Historia"

Fernando de los Ríos, el sabio catedrático de la Universidad de Granada, habló ayer tarde acerca de elevados problemas humanos. Fué en La Constructora Valenciana, a cuyo templo obrero llevó el Ateneo el regalo exquisito de la Ciencia.
Una muchedumbre, silenciosa y pensadora, de obreros, de intelectuales, de jóvenes despiertos a la emoción infinita del saber, escuchó la profunda disertación del profesor granadino, cuya figura, entre las sombras del local, nos hacía recordar la del granadino Ganivet y cuyo acento nos recordaba a veces a nuestro Blasco Ibáñez, por la suave pronunciación de la c.
Fernando de los Ríos habló con palabra reposada, con emoción educadora, atrayendo la atención de los oyentes sobre grandes interrogantes de la inteligencia. La Constructora Valenciana fué Escuela, fué Universidad; fué lo que no supo ser la Universidad autónoma de Valencia, que cerró sus aulas al profesor de Granada, que cerró sus aulas al profesor de Valencia, que cerró sus aulas al profesor de Murcia, que cerró sus aulas al profesor de Sevilla, que cerró sus aulas al profesor de Córdoba, que cerró sus aulas al profesor de Jaén, que cerró sus aulas al profesor de Huelva, que cerró sus aulas al profesor de Cádiz, que cerró sus aulas al profesor de Málaga, que cerró sus aulas al profesor de Almería, que cerró sus aulas al profesor de Granada.
He aquí algunas de las ideas que expuso en su discurso el profesor de Granada, del que no podemos ofrecer a nuestros lectores un extracto exacto, porque de estas rápidas notas periodísticas se escapa forzadamente el matiz, la belleza de la palabra, la elocuencia suprema con que vistió las ideas el sabio maestro...
[Presentó al señor de los Ríos el presidente del Ateneo Científico don Tomás Jiménez Valdivieso, con vivas palabras de agradecimiento, por haber aceptado la invitación que se le hizo para que pronunciara esta conferencia.
Versó la disertación del culto catedrático de la Universidad de Granada sobre «La crisis en el problema de la Historia».
Empezó diciendo que lamentaba haber tenido que escuchar las palabras que en su honor había dicho el señor Jiménez Valdivieso, porque él no es otra cosa que un hombre enamorado de un ideal al que ha ofrecido su vida y que cumple sus deberes al realizar este género de actos.
Lamentó que esta conferencia no sea dada en un ambiente intelectual más íntimo que permitiera el diálogo y la conversación, para desvanecer dudas, porque el problema no está en hablar, y ha sido mi deseo—añadió—de cumplir una misión educativa el que me ha impulsado a venir aquí.
Florece en estos tiempos una visión pesimista y es preciso salir en contra de ella, porque produce un enervamiento de las fuerzas de la Historia.
Con palabras sugestivas describió la alegoría platónica del Protagoras, pintando el asombro que produjo a los discípulos de Sócrates, el que hubiera alguien que enseñara la política, que es como enseñar la virtud, y cómo, según esta alegoría, los dioses, para hacer posible la vida civil, repartieron entre los hombres el sentimiento de justicia.
La Historia muestra cómo el progreso ha ido acercando unos hombres a otros, con una constancia que no falla.
Los descubrimientos de los siglos XV y XVI y la evolución técnica han contribuido a estrechar las distancias geográficas, y hoy está más cerca de nosotros Australia que París en aquellos tiempos.
De este acercamiento surgen las ciudades mundiales y las industrias sustentadas en estos medios de comunicación.
Cortando a las ciudades industriales y cosmopolitas como París y Londres sus vías de comunicación, parecerían irremediablemente, acusando el fenómeno de la interdependencia y de la unidad económica del mundo.
Fué la civilización caldea la que inventó el sistema de pesas y medidas, y la que creó el calendario, la semana, el mes y el año, aun antes de inventar el reloj mecánico que aparece en el siglo X.
Es la idea de tiempo la que nos gobierna. Leibnitz fundamentó con sus teorías un nuevo concepto de la Historia.
Avanza la cultura y con el siglo XVIII se impone la idea del progreso, hallándose los jalones de esta doctrina lo mismo en Francia que en Alemania.
El siglo XVIII quiere librarse del tiempo, conquistar la felicidad y a este efecto declara los Derechos del Hombre.

Se refirió el orador a las características que en el siglo XVIII mostraban en la rama de la educación Rousseau, y en la ciencia económica los fisiócratas.
Los enciclopedistas franceses creen que la razón puede dominar, sojuzgar el mito de la modalidad a la vida a la manera que en nuestra Constitución del año 12 se pretendía que todos los españoles fueran justos y benéficos.
Comentó algunas opiniones de Kant y Hegel sobre la Historia.
Constantemente tenemos un deseo vehemente de libertarnos del fardo emborazoso de la Historia que nos alaga, y este deseo es la sugestión periódica del mito de la edad de oro.
Este mito es algo que llevamos profundamente en nosotros y que se escapa hasta en nuestros dichos, porque siempre habla el mito de la edad de oro.
Esas ansias son las que producen los espasmos revolucionarios y los grandes movimientos de reforma de las religiones.
El hambre de felicidad hace que se trate de realizar y apresar el futuro para fundirlo en el presente.
Vamos en una caravana orientada hacia donde el ideal lo marca.
La Historia no conoce posada última y todo punto de reposo es también un punto de partida.
El modo de superar el presente, de vivir el mañana que todavía no es hoy, responde a la esperanza, que podemos representar como algo que surge aguijándonos en la Historia, despertando una profunda ambición de bien puro, de verdad y de belleza.
Quien quiera agotar la vida del espíritu la marcha; hay que saber aprovechar de cada hora su fruto.
Fué Sócrates el primero en hacerse esa pregunta fundamental, que es un problema del cual depende la Historia, la ética y la política: ¿Qué es el hombre?, para responderse que el hombre es la esencia de lo universal y genérico y representa en cada individuo el común divisor humano.
Ante la Historia cabe hacer estas interrogaciones:
¿La Historia consiste en crear valores universales ó valores individuales que resultan imposibles de trasegar de unos pueblos a otros?
¿Es la Historia una ascensión continua que va pasando de un pueblo a otro ese cambio de los valores creados por todos los pueblos?
O no hay continuidad y se trata de casos individuales que quedan como recreo de la fantasía, valores que fenecen con ocasión del pueblo que los creó?
Después de los tormentosos días del 48 produce un momento de desesperanza que en la actualidad es mayor y da una concepción pesimista.
Hay que atraer la atención un libro de Oswald Spengler, titulado «El ocaso de los pueblos Occidentales», y en el que su autor establece diferencias entre lo que es la cultura y la civilización.
Algo dice Spengler que obliga no a pronunciar un sí ó un no, sino a reflexionar.
Ya es significativo el que este libro nazca en una nación derrotada como Alemania.
Spengler funda su pesimismo en que los actos que realizan los pueblos de Oriente son puntos de desdibujamiento.
Gravita sobre esta sociedad la idea del presente, habiendo huido toda visión del futuro.
Si nos replegamos en el cultivo espiritual todavía pueden nacer otros gérmenes.
Pero el ideal ha de nacer de lo íntimo, cultivando nuestro huerto interior, haciendo florecer idealismos para poder gritar: ¡Aleluya!, porque entonces habrá mañana.
Los oyentes aplaudieron con vehemencia al orador por su magistral oración, repleta de doctrina y de belleza.

En cuarta plana noticias de interés

Fraternidad Republicana de Ruzafa

La velada a la memoria de D. Francisco Sempere

Para mañana estaba anunciada la velada necrológica que Fraternidad Republicana de Ruzafa organiza a la memoria del que en vida fué honra de nuestro Partido don Francisco Sempere.
Dicho acto ha sido aplazado hasta el sábado de la próxima semana, por tener que asistir algunos de los oradores que habían de tomar parte en el mismo a la conferencia que dará mañana por la noche, en la Casa de la Democracia, el ilustre catedrático don Fernando de los Ríos.

ECOS

Para el Capitán general
Varios soldados hospitalizados nos ruegan que traslademos al Capitán general de esta región, sus justas peticiones condensadas en las siguientes líneas:
«Hace un mes llegamos a Valencia unos 80 soldados procedentes de Africa, enfermos, destinados al Hospital de la Cruz Roja, del Caballero. Como es natural, después de ocho meses de ruda campaña, justo es aspirar a que se nos concedan unos días de permiso, para poder abrazar a los seres más queridos. Pero, es el caso, que se asegura que dicho permiso no lo obtendremos y que en un plazo relativamente corto de días, seremos sometidos a un examen médico y los que estén en condiciones de marchar de nuevo al frente serán pasaportados inmediatamente. Semajante proceder nos parece abusivo é impropio, máxime teniendo en cuenta:
Primeramente. Que en otros hospitales de esta y fuera de ésta, se conceden licencias por enfermo, incluso en los hospitales militares.
Segundo. Que entre esta expedición se encuentran 25 individuos acogidos al capítulo XX de la ley de Reclutamiento del capitulo 20, y, por lo tanto, cumplidos con exceso sus compromisos militares.
Tercero. Que no es justo ni razonable que estando en la Península y cerca de nuestros hogares, no se nos concedan unos días de permiso, mucho más cuando en otros hospitales los dan.
El Excmo. Sr. Capitán general de esta región, creemos debe estar facultado para conceder la licencia que solicitamos, de acuerdo a la última real orden del ministerio de la Guerra.»
Estamos seguros, segurísimos, que el Capitán general de esta región atenderá peticiones tan justas y correspondiendo a justos deseos concederá permisos a unos y a otros licencias.
Disgusto entre los telegrafistas.
Teniendo noticia del disgusto que existe entre los oficiales de Telegrafos, hemos inquirido la causa de ello y sometemos a la opinión pública lo que viene ocurriendo, para que pueda juzgar imparcialmente respecto a la actitud que pudiera adoptar el Cuerpo de Telegrafos, cansado de tanta injusticia.
Es del dominio público el retraso que sufre

CHICO

Se necesita para recados
Calle Monjas Servitas, número 5, tienda.

Conferencia de don Juan Bort Olmos

Con la conferencia del sábado último quedó cerrado el ciclo o curso de las que semanalmente en número mayor de veinte, se han venido dando en este importante centro republicano...

Admirable y brillante por todos conceptos fué la disertación de nuestro ilustre y querido amigo don Juan Bort Olmos, que con profuso y profundo concepto, frase cálida, amena y gran elocuencia, supo mantener en verdadero estado de tensión de ánimo é interés durante dos horas consecutivas...

Tras conculcada, festiva y poética presentación del orador por el digno y honorable presidente del centro don Salvador Soler, premiada con aplausos estruendosos, comenzó su notable discurso el conferenciante, felicitando á la junta directiva y á todos sus consocios por la labor cultural y educativa llevada á cabo en el centro con gran honor y prestigio del mismo...

A continuación, y entrando de lleno en el tema elegido para la conferencia, manifestó que aunque el «caciquismo», como expresión de abuso de poder, de tiranía y despotismo, eran sentidos sus brutales efectos en España á contar desde el siglo VIII, sin embargo, tal vocablo ó denominación no fué dada por los españoles hasta la conquista de Méjico por Hernán Cortés...

A renglón seguido habló el orador, fustigando áte y duramente, con párrafos arrebatadores, llenos de fe y entusiasmo, que fueron repetida y calurosamente aplaudidos, del feudalismo en el siglo VIII, del Tribunal de la Inquisición, sus autos de fé á partir del siglo XV, describiendo con hermosas y sentidas frases las figuras del maestro Ripoll, José Rizal y Ferrer Guardia, como víctimas de la reacción y el clericalismo.

Al hablar de los favoritos privados, confidentes y confesores como elementos de abusiva influencia y poder excesivo en las cortes de los reyes de Austria y Borbón, se detiene en desmenuzar la figura del cardenal...

PRO-SANITAS

Medicina valenciana

Un libro de los doctores García Donato.

El carácter distintivo de las ciencias en la actualidad, es su carencia de misterios y un alejamiento, cada vez mayor, de la metafísica.

Los hombres de ciencia se agrupan en sociedades abiertas á todo neófito ansioso de saber. Las castas han desaparecido de las ciencias en unión del dogmatismo.

Pero sin embargo, en naciones como la nuestra en que la vida del campo es misera y los trabajadores emigran á las capitales, aquí, en éstas, la densidad de población no es paralela á la riqueza, y el exceso de oferta en el mercado, contra la escasa demanda, crea ficciones en todos los órdenes de la vida, fuentes éstas de inmoralidades en el funcionamiento de todos los resortes de la máquina social.

Se crea un ambiente de mentira, que sofoca verdades seculares, y ni el templo es templo ni la escuela escuela; todo es una ficción con apariencias burdísticas de verdad. Todo está sujeto á la fiera lucha por la existencia; hasta la ciencia, aquella libérrima compilación de saber humano, ha vuelto hoy, por culpa del maldito pan nuestro de casi todos los días, á sus primitivas formas de acaparamiento por pocos en perjuicio de muchos.

Renacen las castas, convertidas en asociación espontánea, por afinidad de dependencia, entre varios que forman un á modo de templo de Esculapio ó Minerva; de allí no se irradia ninguna ciencia para los otros nove los luchadores que pugnan por abrirse las doradas puertas del templo de los elegidos.

En nuestra ciudad, el misterio rodea á los modernos sacerdotes de Higea y de Esculapio; las observaciones propias, los métodos personales, son reservados en el tabernáculo y éste está guardado y rodeado por el resto de los infelices desheredados que se contentan con las migajas que de vez en cuando les caen de los elegidos divinos. En el fondo, no tienen culpa ni aquellos ni éstos; están en el ambiente mezquino de esta España seca de agua y de vida; fantasma grande que se alimenta de convencionalismos y errores y en donde, salvo honrosas excepciones, pululan los ignorantes y mezquinos en el mercado humano; los egoístas en los comederos abundantes y los orates sueltos, «redentores» entre la rechifla de los demás.

Por eso cuando en medio de este hormiguear de bajas pasiones que estómago mendicantes y vientres ahitos encienden á diario llego á mis manos la obra de los doctores J. y V. García Donato, «Manual de Diatermia», pensé que ésta era una forma de auto-bombó, como otras tantas de las que estamos acostumbrados á ver en la actual época.

Pero abrió el libro y me asombró de la honradez que respaldaba en sí; todo me asombró de ver que sus autores dicen todo lo que saben y es mucho de esa modestia que de la electricidad frankliniana, de esa Diatermia, revolucionadora del arte de curar, que tantos manejan y tan pocos conocen. La obra es un hermoso manual práctico, guía del médico, que desde hoy será insustituible y que deber de todos es difundir para que con ignorancias ó imprudencias no se desacredite esta nueva terapia eléctrica que tantos beneficios prodiga y promete.

Es la primera obra española, creo, sobre esta materia escrita, de la que sólo algunas monografías aparecieron, y que revela de abundancia por el desinfectante que revela de sus autores. Yo me arremetí del juicio temerario que la vista de la obra me sugirió é hice propósito de desdecir públicamente del pecaminoso...

Cisneros, evocando la memoria de los Comenrueros de Castilla, cuya derrota en los campos de Villarar, dió origen al entronizamiento del despotismo real sobre las Hermandades de trabajadores ó Germanías de Valencia, citando para glorificar como raza superior á la actual los nombres de Padilla, Bravo, Maldonado, Doña María de Pacheco, Vicente Peris, Guillén Sorolla, El Encubierto Caro Oller, víctimas en aras de la defensa de las libertades y fueros municipales.

En párrafos elocuentes citó también como mártires de la libertad y la defensa de la Constitución, á Muñoz Torrero, Riego, Torrijos y El Empecinado. En la segunda parte de su discurso definió el señor Bort clara, minuciosa y gráficamente la persona del cacique, en nuestro tiempo, citando como imprecación y condena contra tan maligna, fea y nociva clase, lastimosas y humillante característica de España como fuente de corrupción política y administrativa, las frases y dichos de la Asociación Nacional de Nápóles de Posada Herrera, de Pi y Margall y Joaquín Costa.

Finalmente el señor Bort demostró que los gobiernos de la monarquía no podrían subsistir sin la existencia del cacique, apoyo y sostén de los grandes políticos, que los amparan, protegen y formulan á toda costa y á todo trance á espaldas y por encima de la ley como elementos esencial é indispensable para su existencia. Igualmente demostró el orador la incompatibilidad del cacique como fuente de arbitrariedad, tiranía y despotismo, no pudiendo ejercer sino gozando del poder oficial y fuera de la ley, con los principios de la más pura democracia, ciudadanía y República. Terminando tan hermosa peroración con las siguientes frases:

«Nada de caciquismos, reyezuelos ni despotismo; nada de ordeno y mando; nada de hágame mi voluntad: los verdaderos ciudadanos, los democratas, los hombres libres, deben tener siempre presente que nadie puede gobernar imponiendo su voluntad á la común opinión y sentido general, á cuyo fin y como recordatorio para la manera de obrar entre los militantes en las filas de la democracia y la República, citó el orador con gran energía y virilidad los dichos históricos por demás célebres y sentenciosos del monje Fabricio, de Alfonso IV de Aragón y de los doce ricos, honra del Consejo de las célebres Cortes de Aragón.»

El señor Bort, que tanto al comenzar su disertación como durante el período de la misma fué interrumpido diferentes veces por los aplausos unánimes del auditorio, al terminar su notabilísimo discurso fué objeto, durante largo rato de una estruendosa y clamorosa ovación y felicitado efusivamente por todos sus oyentes que seguramente guardarán grata y perenne memoria de tan grandioso y solemne acto.

so pensamiento que floreció en la intimidad de mi conciencia. No sois, amigos míos queridos, como el ambiente. No sois egoístas; sois entusiastas de vuestra especialidad y ofrecéis á los desheredados lo que quizás no puedan dar los sacerdotes de Esculapio: medicina propia; enseñanzas propias.

Vuestro altruismo científico aplaudo y ojalá que éste marque la ruta iconoclasta necesaria para que resurja lo que fué escuela valenciana de Medicina.

DR. ALTABAS ALIO.

TOROS

Una novillada inaguantable

El ganado, malo; los toreros, malos y la plaza llena. Esto fué lo único bueno ayer tarde: la entrada, aunque no se acabó el papel. Pero á este paso, tampoco habrá interés en asistir á las corridas semiformales. Llamándose á engaño, el público se aleja de las corridas con matadores de alternativa, refugiándose en las novilladas y acaso pensando que para considerarse defraudado, lo mejor es gastar poco. Pues ni aún así creemos que va á ser posible retenerla en la plaza.

Lo de ayer fué sencillamente inaguantable: los novillos, flojos, sin bravura, inertes; la torería capoteando sin plan, aburriendo al público y á los toreros; un servicio de caballos pésimo, con jameleos listos; unas tandas de picadores que rara vez iban al toro por derecho; unos matadores completamente desorientados y una presidencia que, obstinadamente, salvó á dos reses de la quema, á pesar de ver cómo volvían á cara y las acosaban hasta más allá del tercio.

Somos partidarios de que para las novilladas se eche ganado terciado, pero á condición de que se deje torar, que tenga casta. Si algún novillero ha de despuntar, no será seguramente con mulos broncos y grandes. Pues bien, los de ayer, que eran chicos y sin muchos pitones, además de la carencia de nervio, no tenían poder; abantos y bravucones echaban el hocico por tierra, distraíanse á cada lance, no se fijaban. Sólo uno, el cuarto, se arrancó bien á los picadores, y en los 23 puyazos (algunos á flor de piel), sólo derribaron 5 veces y no mataron un sólo caballo.

Se ha lucido, pues, el ganadero don Félix Suárez. La empresa puede colocarlo en el cuadro de honor junto al famoso López Puado.

A medida que avanza la temporada y nos aproximamos á Feria, comprendemos más y más las preocupaciones de la empresa, de tipo bien intencionado—¿quién dudará esto?—, pero con sino adverso, sin acertar, en medio del caos que amenaza á todos los empresarios taurinos de España.

Ayer, día clásico de toros, se llenó el circo. Había que oír á la gente en el desfile. ¡Qué desaliento, cuánta desilusión!

Los novilleros de Suárez dieron en la mañana el siguiente peso: Primero, 197 kilos; segundo, 194; tercero, 208; cuarto, 237; quinto, 230; sexto, 230. —Total, 1.296 kilos.

Eadío Amorós, el compañero de fatigas del infortunado Granero, sustituyó á Antonio Posada—recientemente conculgado—, y aunque la locó el mejor lote de la tarde no consiguió el éxito que se le adelantaba quería conseguir; falta de estar baqueado con los toros, indecisiones y carencia de aptitudes para el toro; de ello resultó que al muchacho, esto, le aplaudieron la valentía y buenos...

deseos con capote y muleta, le pusieron no pocos reparos y desde luego no lo aceptaron como una esperanza. No sabe matar, banderilea sin noción exacta del momento en que ha de clavar, cuadrando y sin aguantar excesivamente; su par al quiebro le resultó en el costillar, por incomprensión, no por cobardía. Algún quite ceñido le valió palmas.

Con la muleta lo vimos casi cogido en su primero, revoltosillo, pero sin malas intenciones. Estuvo cerca, se le vio intentar todo, aunque allí mandaba el novillo. Dos pinchazos y media estocada delantera, sin el menor asomo de matador. Palmas á la valentía trasteando.

Al cuarto, un toro superior de veras para el matador, le dió Amorós algunos pases, tan pintureros como ineficaces, demostrando el pinturero como ineficaces, demostrando el muchacho vacilaciones propias de neófito y no toreando ni una sola vez al natural, no obstante chillarle el público: «¡Con la izquierda, con la izquierda!»

Con el estoque, completamente pez; najándose antes de hacer la reunión, sin cruzar una sola vez, largó un sablazo bajo y delantero, un pinchazo feísimo y un estocazo caído.

Le pitaron las tres veces que pinchó y al final lo aplaudieron tibiamente.

Correa Montes empleó á menudo sus trucos veroniquando á banderazo limpio, sin templar, descomulgando la figura. Sólo hubo valentía verdad en los lances al quinto, si quiera no sea merecedor de elogio, en un torero de sus facultades, esa costumbre de torar casi pegado á las tablas. Hizo tres quites vistosos y uno de torero avisado, bien colocado, al picador que en el primero de la tarde cayó ante la cara del toro. La ovación fué merecida.

Al segundo bicho, aunque en parte supo disimularlo, le tomó asco el joven Domingo. En el trasteo, adelantando el pico de la...

APOLO -- TEMPORADA DE VERANO -- GRAN COMPAÑIA DRAMÁTICA -- COBEÑA-OLIVER --

en la que figura la genial actriz Carmelita Oliver Cobena Debut, viernes 2 de Junio á las 10 noche

CIRCO REGÜES Compañía cómica-dramática A LAS 10 DE LA NOCHE:

Los dos pilletes BUTACA, 1'50 --- GENERAL, 0'40 Precios populares.

APOLO Hoy viernes 26 Mayo A las 6 tarde y á las 10 noche:

- 1.º Extraordinario programa de cine
2.º Los originales y aplaudidos malabaristas THE SALTON'S
3.º La notable bailarina española MARY ESTER
4.º Exito asombroso de los bailarines excéntricos JOE AND FALLON
5.º La insuperable y genial artista ANGELINA DE ARTES

BA-TA-CLAN (Antes teatro Martí)

EL MUSIC-HALL DE MODA EN VALENCIA Todos los días, á las 3'30 tarde y 9'30 noche, 46 NOTABLES CANZONETISTAS Y BAILARINAS, 46. Exitazo del sin rival artista de imitación de artistas estrellas PETIT FOLLIERS. Todos los días la más bella de las cantantes de aires regionales y reina de las saetas, PAQUITA ALFONSO. Gran éxito de los debuts de ayer. Después de la función de la tarde, GRAN SARAO.—Por la noche, después del espectáculo, ESPLÉNDIDO BAILE DE ARTISTAS en la espaciosa y fresca platea de este teatro.

Olympica :: Compañía de RICARDO CALVO A LAS 10 NOCHE, ESTRENO del drama en tres actos, de Mackynley LOS PESCADORES y de la comedia en un acto de Fernández Portero CUERPO Á CUERPO

Teatro Ruzafa Hoy viernes 26 Mayo 1922 :: Sesión continua de 5 tarde á 12'30 noche

El alcalde de Zalamea 2 jornadas --- 8 partes --- 3.500 metros Hoy estreno de la segunda jornada

CHARLOT - EDEN (Barcas, 7) Grandes sesiones de variedades, á las 3'45 tarde y 9'45 noche: 40 bellas artistas, 40 — 4 grandes atracciones, 4

Granito de Sal :: Con su original y bonito repertorio Grandioso éxito de la notable cantadora de aires regionales y flamenco Lolita Alcázar

Gran Balneario de Fuente Podrida Requena (P. Valencia) Temporada oficial, 16 Junio-30 Septiembre

Las primeras aguas sulfurosas, cédicas, sulfúricas, nitrogenadas (con arsenio y hierro) de España. Reconstituyentes y depurativas Curación radical de todas las enfermedades de la piel y sobre todo del herpes. Resultados maravillosos en el REUMATISMO, escrofulismo, anemia, sífilis, etc., así como los catarras crónicos de los bronquios, garganta, nariz, ojos, matriz (flujo blanco), etc., tanto de naturaleza simple como escrofulosa, artritis ó herética. Famoso servicio hidroterápico, notablemente reformado. Frosidísimos pinares. En el Hotel, hospedaje completo desde 7'50 pesetas en adelante. En la hospedería desde 1'50 pesetas en adelante. Habitaciones independientes desde 12 pesetas. Telégrafo y teléfono y estafeta de Correos, propios del Balneario. Capita pública y teatro. Coches AUTOMÓVILES diarios de las estaciones de Requena y Albaladeo al Balneario. En Albaladeo, á las tres de la mañana, de frente á la fonda Francisquillo, Centros de información en Valencia: calle de la Paz, 44, farmacia del doctor Fez; calle de Pi y Margall, 15, fábrica de calzado. En Madrid: calle Mayor, 73, farmacia de la Reina Madre; Hotel Restaurant Valenciano, Carrera de San Jerónimo, 34 (propiedad de dicho Balneario); Papelería Hispánica, San Bernardo, 2. Para más informes dirigirse á la administración del Balneario. El agua, de venta en las principales farmacias.

CRONIQUELLA

CASTELLÓ LO GRAN

Notas pintorescas

«¡Mateulo! ¡Mateulo!» Erán unas voces argentinas, claras, que vibraban á impulsos de la ira. Y aquellas voces llegarían á nuestros oídos acariciadoras, que quizá podrían en otra ocasión alentar á un hombre á grandes empresas, llenaban ahora cual rugido de leonas pidiendo la muerte de aquel desdichado animal que supo, por breves momentos, huir de la muerte.

Y el pobre animal, arrinconado, á la defensiva, movía continuamente la cabeza evitando que el lazo le aprisionara los cuernos; aquellos cuernos que habían infundido el pánico entre la muchedumbre y arañado el cuerpo de algunos de los improvisados torreadores.

Aquel pueblecillo de la montaña encontró, al fin, el toro ideal, el toro bravo, el toro que había tendido á sus pies á algunos hombres...

Era el momento de la emoción; la muchedumbre había invadido las calles y la plaza, esperando ver la cuerda que lo arrastraría hasta el lugar del suplicio, hasta el madero preparado para el sacrificio, á la víctima que el pueblo ansiaba contemplar.

De un momento á otro aparecería el toro por aquellas calles, y entonces, aquellos que por la tarde no osaron ponerse frente á la noble bestia, podrían ahora martirizarla á su sabor.

Y aquellos rostros sin expresión, ennegrecidos y curtidos por el sol, se iluminaban de gozo al pensar en la diversión que les esperaba.

Corrían de boca en boca hasta las menores hazañas del toro y de los torreadores; unos á otros se recibían por centésima vez la cogida de Fulano, el batacazo de Mengano, el peligro de Zutano. Varios «toreros» tenían en su cuerpo las huellas del cuerno ó de la pezuña del toro ó la contusión del golpe sufrido. La fiesta era completa porque el toro había resultado bravo y las calles de aquel pueblecillo de la montaña habían visto caer heridos á varios de sus vecinos...

Pero el toro supo librarse de las antorchas de fuego que sobre sus cuernos le colocaron.

Poco faltó para que el pueblo, ese buen pueblo enemigo de los republicanos y de la libertad, ese buen pueblo que sufre resignado la esclavitud que le imponen sus caciques, arrastrara al encargado de poner al toro las botas de fuego.

Al fin fué alcanzado nuevamente. Era ya de madrugada, pero el buen pueblo, á pie firme, esperó que el toro se dejara coger, ansioso de ver cómo ardían aquellas antorchas tantos días contempladas con éxtasis.

Y el pobre animal, que por la tarde había perdido las pezuñas, ciego ya por el fuego que le quemó las retinas, desfallecido, humillado, con la cabeza á ras de tierra, dejaba escapar un mugido triste, lastimero, que arrancaba carcajadas á aquellas mujercitas que contemplaban su agonía y que excitaban á los hombres que despiadadamente aguijoneaban al desgraciado bruto.

Y cayó el toro. Sus piernas heridas, sus pies maltrechos, no podían resistir el peso de su cuerpo. Quizá la angustia de verse acorralado, sin fuerzas para defenderse, sin bríos para dispersar á la muchedumbre, le ahogaba. Cayó en el arroyo y la muchedumbre, fieramente, rabiósamente, clavaba en su cuerpo cuchillos y estiletes.

Y reconcentrando un momento de vida, un instante de vida, levantó nuevamente aquellos cuernos empenachados con las antorchas de fuego dispersando á sus verdugos.

Sólo fué un momento; sólo fué un instante, cayendo nuevamente para no levantarse más.

Y el pueblo tiró de la cuerda, tiró con bríos, para llevarle, arrastrándolo, después de muerto, al lugar donde debió llegar con vida para perderla.

La visión de nuestro protectorado en Marruecos, se presentaba límpida á nuestros ojos.

Terminó la fiesta. El pueblo respiraba satisfecho. El toro había cumplido con su deber. Durante muchas horas, en nuestro cerebro repercutían las sonoridades de aquellas voces claras, argentinas, voces de mujer que, vibrantes por la ira cuando el toro se defendía para huir del suplicio gritaban frenéticas: «¡Mateulo! ¡Mateulo!»

CRISPIN, 22 Mayo 1922.

Casa Colonia Blasco Ibáñez

Se convoca á todos los componentes de la junta para mañana á las seis de la tarde en la Casa de la Democracia.—El secretario, José Vidal.

La Fiesta de la Flor

Ayer se celebró en Valencia la Fiesta de la Flor con que recaudar fondos para los tuberculosos pobres. Se instalaron catorce puestos, en los que postularon distinguidas señoras y bellas artistas.

Algunas bandas musicales dieron mayor animación á la fiesta, á la que dió realce el hermoso tiempo primaveral que hizo ayer. Los exploradores prestaron su concurso á la fiesta.

La recaudación obtenida, según nota que se nos facilitó es la siguiente: Puesto número 1, Unión Sanitaria, 461,05 pesetas; número 2, Sociedad Valenciana de Agricultura, 1.221,40; número 3, don Francisco Jerro, 771,35; número 4, Unión Musical, 169,72; número 5, señor Toledo, Trossat, 292,40; número 6, Sociedad Coral El Micalet, 234; número 7, Maestros Nacionales, 259,69; número 8, Exploradores de la capital, 538,43; número 9, Royalty, 651,07; número 10, Bataclán, Pi y Margall, 811,10; número 11, Madrid Concert, 328,15; número 12, Ateneo Instructivo Liberal del Caballero, 1.822,35 y un billete de cinco francos; número 13 (fué suprimido á última hora); número 14, Cultura é Higiene del Tuberculoso y sus defensores, 106,12.—Total, 8.250,81 pesetas.

Hay otros donativos particulares y la recaudación obtenida en la función del teatro Apolo, cuya liquidación se publicará con el total de los ingresos.

ACCIÓN REPUBLICANA

CASINO REPUBLICANO DE PATRAIX Este Club celebrará junta general extraordinaria mañana, á las nueve de la noche, para tratar de un asunto interesante para la buena marcha de la sociedad. Dado el asunto á tratar se encarece no falte un solo socio.—El presidente, Elías Salavert.

Lírico

Viernes 26 de Mayo. Programa monstruo Entre otras notables películas ESTRENO del 12 episodio (final) de la aplaudida película

La huerfanita

titulado CAMINO DE LA FELICIDAD - Mañana sábado, selecto estreno americano.—El enoménal actor

George Valhs en el sensacional drama EL RUSTICO

Semana próxima: Mary Pickford La gentil esposa de Douglas Fairbanks, en su genial creación

Por la puerta de servicio

Tercera de la serie ARTISTAS UNIDOS, exclusiva de esta empresa.

Cine Sorolla Programa para hoy

Empezará la sesión con una preciosa película de natural. Grandioso estreno de la interesante película, titulada

Retrene sus caballos

En cinco partes, original del gran artista Tom Moore Terminará la sesión con una película cómica.

SALÓN DE MODA Perfumado con productos GUIDOR El mejor programa

TEN-TE-PIE, SE EJERCITA - Bonito asunto en dibujos

Estreno de la colosal película, de 3.000 metros, en seis partes, EXCLUSIVA de esta empresa

La noche del beneficio - de los cuatro diablos

Superproducción alemana, argumento de la famosa novela del mismo nombre. Arte -- Lujo -- Emoción

Esta película que ha obtenido un extraordinario éxito en cuantas partes se ha exhibido, está tomada toda ella con luz artificial y mediante potentes reflectores, que producen un efecto fantástico, no pudiendo compararse con otras de parecidos argumento y título, ya conocidas del público.

Milady Charlot - Pasatiempo cómico, en dos partes

A pesar del elevado coste é importancia de este grandioso programa

Salón Novedades PROGRAMA PARA HOY

A las 6'30: Cine «La gata moixa» y «Cartes diferents». A las 9'30: Cine «Picardies d' estudiant» y «Un quite á temps». A las 11'30: Cine «¡Sol que no'n queda, sol!» y «Cartes diferents».

CINE EL CID

Hoy, 7.º, 8.º y 9.º episodios de EL TORBELLINO Por HUTCHISON, titulados

AEROPLANO SALVADOR 2 partes LUCHA POR LA VIDA 2 partes SUPLICIO DEL FUEGO 2 partes y para risa ELOTRO.

PRONTO, ESTRENO EXTRAORDINARIO: Georges Carpentier

gran campeón de boxeo del mundo, en la serie de grandes mamorros EL TESORO DEL CASTILLO

Trinquete de Pelayo

Esta tarde, á las cinco, se jugará un grandioso partido, en el que tomarán parte los afamados pilotaris Andrés de Marchalenes, Guara de Valencia y Valero (rojos), contra Sorri de Valencia, Aranda de Vallada y Calvo de Valencia (azules). El partido será á escalera, por encima de los ingresos.

Por telégrafo y teléfono

De Barcelona

A mediodía ha sido inaugurada en el Tibidabo la Exposición de Alimentación, Higiene y Agricultura.

En el parque Güell, y con asistencia de numeroso público, se celebra esta tarde la fiesta de la infancia y de las flores.

Todos los números del programa son atractivos y están íntimamente enlazados con la finalidad de la fiesta.

Las compañías ferroviarias de Cataluña han sido autorizadas para construir un Metro-polo desde la estación de la plaza de Cataluña a la de San Gervasio.

En la próxima semana, y como consecuencia de esta concesión, comenzarán las obras para construir un ramal desde Sarría a San Feliu, con un apeadero en Pedralve y estaciones en Esplugues y San Justo.

Se ha publicado la crónica de la Conferencia catalana que se celebrará en esta capital los días 4 y 5 del próximo mes de Junio, con objeto de mejorar y enriquecer el ideal catalanista y establecer normas para unir las fuerzas nacionalistas dispersas.

Las conclusiones de las diversas ponencias nombradas al efecto, son las siguientes: Primera. Doctrina nacionalista.

Segunda. Actuación nacionalista en las corporaciones oficiales de Cataluña.

Tercera. Actuación catalanista dentro del Estado español.

Cuarta. Organización y propaganda.

TOROS

Larita, Valencia II y Montes

Con un calor enorme, comienza la corrida. Hay un entradón en sombra y flojea al sol.

Se lidian toros de Palha. Primero.—Colorado, grande.

Montes está valiente. El bicho toma cuatro varas, por dos caídas y dos fallecimientos.

Larita confirma la alternativa a Mariano Montes. Este sigue muy valiente, y arrea media delantera y caidita.

Descabella al tercer intento. (Palmas.) Segundo.—Cárdeno, cornalón.

Valencia II le da varios lances buenos, siendo derribado. (Ovación.)

Cuatro varas y dos caídas, sin bajas en las caballerizas, constituyen el primer tercio. Valencia y Montes se adornan en banderillas, siendo aplaudidos.

Toma Valencia los avios de matar, y da buenos pases con la derecha, para un pinchazo que le vale palmas.

Sega valiente el muleteo, y señala un gran pinchazo. (Más palmas.)

Entra bien, para una estocada atravesada. Descabella al primer intento. (Palmas.) Tercero.—Negro, grande, cornalón.

Enorme pánico. Al salir, con una furia loca, da un salto increíble y rompe la barrera.

Como esto ocurre frente a una puerta de salida, se origina en el público y dependencias una enorme confusión.

Por verdadera casualidad no salió el toro a los pasillos y a la calle, deteniéndose junto a la barrera.

En la calle también hubo entre el público estacionado frente a la plaza, un pánico regular: los cocheros arrearon sus vehículos, originándose desmayos y carreras.

Vuelto el toro a la arena, sigue la lidia; el bicho tiene un poder arrollador.

Cinco varas por tres caídas y dos caballos muertos. Parea Larita al cuarto, dejando tres banderillas.

Se aplaude al Niño de la Audiencia. Larita da cinco telonazos, y arrea con una estocada atravesada, que deja al toro inmóvil.

Quiere descabellar con la puntilla, y el toro no dobla, entablandose una verdadera lucha a puntillazos.

Al fin rueda el bicho y hay palmas al valor de Larita.

Camará, Maera y Lalanda

Con buena entrada se lidian bichos de Miura. Primero.—Negro, corto de pitones.

Camará le instrumenta seis verónicas magistrales. Maera y Lalanda se hacen aplaudir en quites.

El toro llega a la muerte reservón. Camará, tras una faena valiente, lo despacha de media estocada.

(Ovación y vuelta al ruedo, con petición de oreja.) Segundo.—Negro, mansurrón.

Maera veroniquea en dos tiempos, escuchando ovaciones. Toma las banderillas y mete un par de frente estupendo y otro de poder a poder magnífico.

(Ovación.) El bicho llega a la muerte muy quedado. Maera, de cerca y confiado, se adorna con la muleta para terminar de un pinchazo regular, media estocada y un descabello.

(Ovación.) Colorado, grande y de poder. Lalanda le instrumenta siete verónicas monumentales que le valen otras tantas ovaciones.

En quites se adornan los maestros. Lalanda coge la muleta y realiza una faena reposada y artística, para media estocada y otra entera magnífica que basta.

(Ovación y vuelta al ruedo con petición de órgano auditivo.) Cuarto.—Castaño, bien puesto.

Cumple en varas y los peones le imitan con las banderillas. Camará realiza una faena de alioño y ácia de dos pinchazos y una estocada entera de la que dobla el bicho.

(Ovación.) Quinto.—Maera lo lancea adornado siendo aplaudido. Nada en varas, quites ni banderillas.

Maera da dos pases colosales por la valentía, saliendo achuchado y termina de una estocada atravesada y dos pinchazos buenos. (Ovación y vuelta al ruedo.)

Sexto.—Cárdeno, astifino. Lalanda veroniquea superiormente escuchando ovaciones.

No ocurre nada más digno de mención en los dos primeros tercios y agarra los avios del matador.

La faena de muleta es magnífica y la finiquita de un pinchazo y una gran estocada. (Ovación.)

ZARAGOZA

La Rosa, Joseito de Málaga y Villalta

Hace una buena tarde y con una entrada análoga al tiempo, comienza la lidia de los seis toros de Moreno Santamaría.

Primero.—Negro, bien puesto. La Rosa lancea atropellado.

En quites se muestra el diestro valiente y es ovacionado. Coge los palos y prende tres pares buenos que se aplauden.

Con la muleta trastea breve y acaba de un pinchazo bueno, otro en hueso y una estocada contraria. (Palmas.) Segundo.—Cárdeno.

Joseito de Málaga torea magníficamente y con la muleta está cerca por lo que se hace aplaudir. (Ovación.)

Tercero.—Negro. La Rosa veroniquea y escucha palmas. Coge los palos y prende tres pares al cuarto buenos.

Con la muleta tira a alioño y acaba de un pinchazo y una estocada buena. Cuarto.—Cárdeno.

Joseito de Málaga hace una faena valiente y adornada y termina de dos pinchazos y media delantera. Quinto.—Buen tipo.

Villalta da varios lances torero y elegante, rematando con un farol. (Ovación.)

Con la muleta está breve y finiquita a la res de una estocada delantera, un descabello, suena un aviso y dobla el bicho tras varios intentos más. (Pitones.)

Sexto.—Grande, gordo. Villalta trastea movido y atacando recto cobra un volapié estupendo. (Ovación.)

La Sociedad de Matadores

En la junta general celebrada por la Sociedad de Matadores, se discutió un asunto relacionado con la empresa taurina La Divisa, de Valencia.

Era éste una denuncia presentada por Ventolrá contra dicha empresa, por incumplimiento de contrato.

La junta desistió de emplear ningún procedimiento, porque Ventolrá se halla al habla con la empresa valenciana, para solucionar el asunto.

Se procedió después a la elección de nueva junta, quedando elegida la siguiente: Presidente, Ceitia. Vice, Saleri. Secretario, Salazar. Tesorero, Dominguín. Contador, Méndez. Vocales: Nacional, Pacorro y Marcial Landa.

El regreso de Sánchez Mejías

En el expreso de París ha llegado Sánchez Mejías, de regreso de Méjico. En la estación le recibieron numerosos amigos, abundando los toreros y escritores taurinos. Mejías ha llegado en excelente estado de salud. Se hospeda en el Palace Hotel, donde ha recibido durante todo el día numerosas visitas. Entre éstas figura la del señor Carballeda, que ha ido a verle en nombre de la em-

presa de Valencia, y habló a Sánchez Mejías para varias corridas en esa plaza. Mejías sale para Sevilla en el expreso.

Disposiciones oficiales

La «Gaceta», publica las siguientes disposiciones: Ordenando que se adicione en la forma que se publica el número 3 del Arancel vigente.

Fijando los honorarios que han de devengar los registradores mercantiles. Prohibiendo en todo el territorio nacional la circulación de trapos procedentes de Rusia, Ucrania, Polonia, Lituania y otras naciones orientales.

Después del Consejo, los ministros pusieron algunos asuntos a la firma. El de Marina, concediendo libertad condicional a dos reclusos.

El de Guerra, ídem a 20 reclusos, y autorizando las obras, por gestión directa, del derribo del cuartel del Ferrol. Otro proyecto modificando las condiciones de recompensas por méritos de guerra.

El de Fomento, autorizando las obras que han de realizarse en la Universidad de Santiago.

Un suceso misterioso

Sevilla.—En los pasados días murió en su domicilio, sin recibir asistencia facultativa, doña Laura Moral, viuda, guapísima, de 40 años.

Al principio no se dió importancia al suceso; pero informes posteriores obligaron al juzgado a intervenir, por sospechar que se trataba de un crimen.

Doña Laura vivía con una hija suya, de 17 años. Los medios de vida se fueron agotando y la viuda aceptó la protección de un caballero sevillano.

Porque de estos amores hubo fruto, y para evitarse la vergüenza se convino entre los dos hacerlo desaparecer. Se requirió el auxilio de la comadrona Rosario Lozano.

Practicada la autopsia del cadáver, los médicos notaron algo anormal, siendo enviadas las vísceras para analizarlas al laboratorio.

El caballerero protector y la comadrona están encarcelados hasta que se esclarezcan los hechos.

Un aviador muerto

Cartagena.—Cerca de mediodía se elevó en el aeródromo de los Alcázares un aparato tripulado por el capitán Rodríguez y el teniente Montero.

Por falta de velocidad cayó al suelo el aparato, resultando muerto el teniente y herido el capitán.

Los mineros asturianos

En el ministerio de Trabajo se han reunido representaciones de patronos y obreros mineros asturianos.

Se ha acordado que tanto unos como otros informen ante una comisión técnica formada por cinco ingenieros.

Consejo de ministros

A las once de la mañana se ha celebrado Consejo de ministros en la Presidencia.

El señor Sánchez Guerra, al entrar, manifestó que en el Consejo se trataría de los medios adecuados para abreviar la discusión de los proyectos económicos pendientes, pues el tiempo apremia.

Respecto a la guillotina, manifestó que antes de aplicarla, siempre hay que oír la opinión de los jefes de minoría.

El señor Argüelles manifestó que esta tarde se reuniría en el Congreso la ponencia encargada de estudiar y emitir dictamen acerca del proyecto de Transportes.

El ministro de la Guerra manifestó que habían salido los aviadores portugueses. El ministro de Instrucción dijo que llevaba el expediente de obras de la Universidad de Santiago.

El ministro de Estado anunció que se habían inaugurado las conversaciones para concertar un tratado con Portugal, si bien no había nada oficial todavía.

El Consejo terminó a la una y media de la tarde. El señor Sánchez Guerra manifestó que se facilitaría a los periodistas una nota oficial del Consejo.

Añadió que él iba a almorzar con los duques de Valencia. La nota oficiosa dice así: «El ministro de Estado dió cuenta, de acuerdo con el de Hacienda, de varios asuntos relacionados con los Tratados comerciales que se preparan.

El ministro de Trabajo habló de las gestiones que realiza para conseguir la solución de la huelga de mineros de Asturias. Expuso las alegaciones hechas por los patronos y obreros bilbaínos que se hallan en Madrid.

Manifestó los propósitos de designar una comisión con el encargo de establecer las condiciones en que habrá de reanudarse el trabajo de una manera definitiva.

Al salir el señor Bergamín del despacho de los ministros en el Congreso, los periodistas le rogaron que les ampliase las referencias del Consejo de esta mañana.

El ministro de Hacienda dijo que el Consejo se ocupó en el estudio de los Tratados de comercio pendientes de aprobación y también en el estudio de los proyectos tributarios y estado de la discusión de los mismos.

Respecto a la aplicación de la guillotina, manifestó que no se habían ocupado de ello. Dijo, por último, que le había visitado la comisión permanente de las diputaciones vascas, para rogarle que no prejuzgase el pleito que llevaban acerca de la cobranza de algunos impuestos, que se halla pendiente en el Supremo.

Los ministros se preocuparon principalmente en el Consejo de aligerar la discusión de los presupuestos y de la reforma tributaria. Se convino en no aplicar la guillotina por el momento. Si la actual situación persistiera, se aplicaría condicionalmente. Es decir, concediendo un plazo de una sesión para la aprobación de uno ó dos artículos. Tiende el Gobierno á que en la sesión de hoy quede aprobado el artículo séptimo y se comience la discusión del octavo. Se examinó la situación política, que no ha variado. Opina el Gobierno que lo más importante ahora es la aprobación de la reforma tributaria y de los presupuestos. Estos últimos pueden quedar aprobados

LAS CORTES CONGRESO

A las 3,30 se abre la sesión, presidiendo el señor Bugallal. En el banco azul el señor Pinicé. Escasísima concurrencia en escaños y tribunas.

El señor Romeo mantiene un animado diálogo con el señor Bugallal, por negarse éste a concederle la palabra.

El señor Romeo amenaza con pedir votación nominal antes de la aprobación del acta.

El señor Bugallal se manifiesta conforme con la votación. Se verifica ésta, y el acta queda aprobada por 84 votos.

Pide el señor Romeo que se lea el artículo 105 del reglamento. El presidente: Queda aprobada el acta.

El señor Romeo dice que desea saber hasta dónde puede llegar el derecho de un diputado a interpretar un artículo del reglamento.

«No es decoroso—agrega—que se abra sesión, cuando apenas hay media docena de diputados en los escaños.»

Pregunta si puede pedir el cierre de las puertas cuando se tome el acuerdo de contar el número de diputados.

El señor Bugallal: Eso nada tiene que ver con el artículo 105.

En cambio, se puede contar á los diputados que entren mientras no se haya cerrado la votación.

El señor Romeo: No me refiero á las votaciones nominales, sino á las ordinarias.

El señor Bugallal: Ya discutiremos eso cuando se presente un caso concreto, porque ahora estamos en sesión ordinaria, y ésta debe dedicarse á asuntos tributarios.

Ahora, no puedo explicar y sostener una interpelación sobre la interpretación del reglamento y los derechos de los diputados. Queda terminado el incidente.

Orden del día. Proyecto de ordenación tributaria. Se leen varias enmiendas del señor O'Shea, quien consume el primer turno contra el artículo 8, modificando la contribución industrial y de comercio.

El señor Cierva pide se ponga á debate el artículo, después de su redacción definitiva.

El presidente advierte que la costumbre ha sido siempre votarlo después. Contesta el señor Cierva que no deben tenerse en cuenta los precedentes cuando no son buenos.

El señor Lloberas consume el segundo turno en contra, contestándole el señor Canals, y rectifican ambos.

Es rechazada la propuesta por 101 votos, contra 16. Discútese el artículo noveno que se refiere á las modificaciones introducidas en el impuesto sobre la grandeza nobiliaria, títulos, condecoraciones y honores.

El señor Benítez de Lugo apoya otro voto. Contéstale por la comisión el señor Virguri y es retirado el voto después de amplia discusión sobre el mismo.

Son aceptadas y rechazadas varias enmiendas. El señor Romeo censura que en el proyecto hayan sido rebajados los derechos que gravaban determinados títulos.

El señor Virguri acusa de hablar de asuntos que desconoce y que debían merecer mejor trato.

Aporta nuevas y convincentes razones el señor Romeo en pro de la teoría que defiende, y añade que ignora por qué causas un diputado de la nación, debe dar diferente trato del normal en las Cámaras á personas y cosas que pueden y deben ser objeto de examen.

Es rechazada la enmienda. Se suspende el debate. El presidente levanta la sesión.

Emiliano Iglesias

Barcelona.—Marchó á Francia y Alemania á estudiar el régimen político, Emiliano Iglesias.

Noticia comentada

Se ha comentado mucho la noticia asegurando que el Ayuntamiento proyecta, en colaboración con un sindicato bancario extranjero, emitir un empréstito de cincuenta millones de pesetas destinado á las obras para la Exposición de industrias eléctricas.

Se ha dicho que el viaje á Barcelona de Lerroux, está relacionado con este propósito. Algunos elementos consideran este propósito como un fracaso, basándose en la ventajosa situación de la moneda española.

Asamblea médica

En la Academia de Medicina se verificó la solemne sesión de apertura de la primera Asamblea de médicos del registro civil.

Presidió el ministro de Justicia con Francisco Rodríguez y el senador y académico Fernández Caro.

Se pronunciaron discursos, incluso Francos y Ordóñez. Este manifestó que seguirá con interés el movimiento que se inicie en favor de la reorganización del Cuerpo. Todos los oradores fueron aplaudidos.

Después de la catástrofe de Málaga

Presididos por el ministro de Hacienda, señor Bergamín, se reunieron en el Congreso, varias personalidades y miembros de la colonia malagueña, para tratar de allegar recursos con destino á los perjudicados en el incendio de la Aduana de Málaga. Los reunidos acordaron celebrar el día 30 una función en el teatro del Centro. En dicho teatro actuarán varios artistas pertenecientes á distintas compañías que actúan en los teatros de Madrid. A propuesta de Ortega y Gasset se acordó solicitar la concesión de la cruz de Beneficencia para José Orueta quien con grave riesgo de su vida salvó á dos personas. En la primera lista de donativos figuran varias personalidades, ascendiendo el importe de la suscripción á 8.950 pesetas.

El regreso de Lerroux

Procedente de Barcelona ha regresado hoy á Madrid el señor Lerroux.

La campaña en Marruecos

Nuevos combates

España en Africa

Melilla.—Una columna compuesta de los batallones de Andalucía y Guipúzcoa, tabor de regulares, escuadrón de Farnesio, batería de montaña y fuerzas complementarias, al mando del comandante general, salió de Dar Quebdani, efectuando un reconocimiento en dirección á la playa, que recorrió en una extensión de cinco kilómetros, llegando hasta la orilla del mar.

Se nos hostilizó ligeramente, resultando un indígena herido. A causa de disminuir el número de enfermos se ha ordenado la clausura de los hospitales provisionales del antiguo fuerte de María Cristina y Cuarte.

Hasta ahora la cabila de Beni-Sidel ha entregado más de mil fusiles. Los médicos militares de este territorio han acordado pedir al Gobierno la cruz de Alfonso XII para el eminente cirujano señor Pagés.

Los colonos y productores de la zona del protectorado han convocado á una reunión, que se celebrará en Nador, para designar una comisión que gestione en Madrid las oportunas indemnizaciones por los daños sufridos durante el pasado Julio.

Larache.—Mejora lentamente el comandante don Gabriel de Benito, que fué herido gravemente.

García Aldave gravísimo

Noticias de Melilla anuncian haberse agravado en su enfermedad el general García Aldave, inspirando serios cuidados.

Ha marchado á aquella plaza un teniente coronel, hermano suyo, para asistirle.

Sanjurjo

Larache.—Sanjurjo bajó ayer al campamento de Mexerach, acompañado del jefe del Estado mayor y un ayudante, aprovechando el breve descanso concedido á las tropas indígenas con motivo de la celebración del Ramadán.

Ha comunicado buenas impresiones respecto á la situación política de las cabilas de Senata y Beni-Isef, habiendo hecho ayer acto de sumisión varias fracciones, sacrificando las consabidas reses.

Grupos de regulares de Larache han ido á Alcázar para disfrutar del descanso concedido.

Entierro

Larache.—Se ha verificado en Alcázar el entierro de los alférces de regulares Antonio Fernando y José Villamides, muertos en el campo de batalla.

Presidió el duelo Sanjurjo y el coronel de España.

El capitán Luis Berenguer. Convo.-Evacuación de enfermos y heridos.-Entierro

Larache.—Procedente de Tetuán ha llegado el capitán Luis Berenguer secretario y hermano del alto comisario, á conferenciar con Sanjurjo.

Se ha efectuado un importante convoy destinado á abastecer las posiciones últimamente tomadas.

Las fuerzas realizaron una marcha de 45 kilómetros. El enemigo no hostilizó.

Ha llegado á Larache una importante evacuación de enfermos y heridos.

Se ha verificado el entierro del teniente del batallón de Mallorca Gregorio González, muerto á causa de las heridas que recibió en un combate.

Sobre el desastre del Mallorca

El señor Pinicé hablando esta madrugada con los periodistas ha desmentido oficial y rotundamente los rumores circulares acerca de haberle ocurrido un desastre al batallón expedicionario de Mallorca, en Marruecos.

N. de la R. Tanto en telégrafos como en teléfonos se ejerció anoche una severa censura acerca de este asunto, no permitiéndose transmitir de Valencia á Madrid los rumores de que nos hacemos eco en otro lugar del periódico.

Parte oficial

Tetuán.—Participa el alto comisario de España en Marruecos general Berenguer, que fuerzas indígenas de Beni Said trabaron combate con algunos grupos rebeldes en las proximidades de la posición de Muñoz Crespo.

El enemigo tras alguna resistencia abandonó el campo dejando en poder de las fuerzas españolas tres muertos, un fusil, una guma y una cartera con 500 cartuchos.

Los españoles tuvieron un cabo de la policía indígena muerto y un askari herido grave.

En la zona de Melilla, sin novedad. Los rebeldes han reforzado sus guardias en Zauia de Sidi Abdelae-Eardana ante el temor de nuevos avances españoles.

Se sabe que Abd el Krim intensifica su propaganda contra España. En Alhucemas y el Peñón, sin novedad.

NOTICIA GRAVE

En un periódico aparece la noticia de que en las últimas operaciones desapareció una unidad de regulares de Larache, compuesta por una compañía.

De ésta sólo aparecieron los cadáveres de 12 soldados y de un oficial, hijo de un jefe, que reside en Madrid. Acaba excitando al ministro á que se desautorice la noticia.

La Cámara de Comercio Argentina

La directiva de la Cámara de Comercio argentina en España, ha observado con un banquete á sus socios y amigos, con objeto de estrechar las relaciones de simpatía entre ambas naciones. El acto ha estado concurridísimo y ha constituido una manifestación del espíritu de concordia que reina entre los elementos mercantiles argentinos y españoles. Hubo varios brindis. Entre otros personalidades asistieron Alba, Francos Rodríguez, Benlliure, el embajador de la Argentina, vizconde de Eza, Moreno

NOTA POLÍTICA

Como ya se vislumbró en la sesión de ayer, el famoso debate político iniciado por Cierva, ha dejado de tener la trascendencia que esperaba su autor.

Un político significó, decía á este respecto: «El señor Cierva ha querido buscar un efecto con vistas á la jefatura y ha quedado de nuevo chasqueado.»

Se comentaba la ausencia del conde de Romanones, ante el anuncio del debate. El señor Salvatella decía que no iba con ellos el asunto y por consiguiente se mantenía á la expectativa.

Los demás jefes de grupo, consideraban prematuro el tratar cuestión de tanta trascendencia como el régimen de propiedad. La ausencia de los diputados, es casi absoluta.

Esta tarde, sin la habilidad del presidente no hubiera podido abrirse la sesión. El señor Romeo, indignado por no haberse concedido la palabra, protestó de que se abriera sesión con media docena de diputados en los escaños.

El Gobierno se muestra preocupado con la cuestión que pasa á ser problema. Seguramente volverá á insistir, recomendando la asistencia.

Como los calores aprietan es seguro que el deseo del Gobierno sufra un nuevo fracaso. El resultado de las votaciones nominales, va determinando un fin poco favorable para el Gabinete.

Además, el señor Bugallal que pudo evitar se llegara á alguna no hizo nada con tal fin. Aunque otra cosa se diga, parece que se piensa en aplicar la guillotina á la discusión de los proyectos presentados á la aprobación del Congreso, pues no es posible demorarla, teniendo en cuenta que después ofrecerá mayores dificultades, puesto que á medida que avanza la estación se hace más difícil mantener en Madrid á los diputados.

Después de la Conferencia

Londres.—Agita la opinión la proximidad del debate sobre la Conferencia en Génova. Mr. Chamberlain ha confiado á sir Worthington Evans la tarea de hacer en la Cámara de los Comunes la esperada declaración sobre la Conferencia de Génova.

Muy bien; pero si sir Worthington Evans estaba en Génova como perito financiero, no ha asistido á las importantes entrevistas de Mr. Lloyd George en la villa Albertis.

No está, pues, en disposición de informar al Parlamento ni sobre lo que ocurrió cuando el famoso encuentro con M. Barthou ni sobre la actitud de los delegados rusos.

El «Daily News», dice: «No es nada halagador para el primer ministro, jefe de

NOTICIAS

Esta tarde, celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento.

El orden del día consta de 46 dictámenes.

BANOS DE CHULILLA

Ya ha salido la primera expedición de muebles.

El próximo lunes, día 29, llegarán a ésta don César Silió y Cortés, don Pío Zabala y el conde de Vellellano, ministro, subsecretario de Instrucción pública y director general de Primera Enseñanza en el último ministerio Maura, para celebrar varios actos de la propaganda que iniciaron en Zaragoza.

BANOS DE CHULILLA

Inauguración en breve.

Recaudado ayer por arbitrios:

- Carnes: Matadero general, 2.969,72 pesetas. Matadero del Grao, 401,33. Matadero del Cabañal, 125,36. Estaciones sanitarias, 597,42. Análisis y examen de substancias, 530,42. Circulación rodada, 500. Extraordinarios, 916,04. Bebidas, 1.738,10. Total: 7.778,39 pesetas.

BRAGUEROS, confección moderna.

Bazar médico, San Vicente, 6.

Por cinco reales que cuesta una caja de THE LAXO puede purgarse muchas veces toda una familia.

Queso de bola, 4,25 pesetas kilo en piezas enteras. Arenques ahumados, dos pesetas docena. Dulce seco de limón, naranja, calabazate, a precios de fábrica. La Casa del Azúcar.

Ya ha empezado la instalación eléctrica en los

BANOS DE CHULILLA

Para el Hospital de Niños

Con el fin de ofrecer al público mayor comodidad para proveerse de localidades para la función que en el teatro de la Princesa se celebrará el día 27 del presente mes á beneficio del Hospital de Niños que patrocina

el doctor Gómez Ferrer, se pondrán á la venta, durante la presente semana, en la Unión Sanitaria, calle de la Paz, esquina á la plaza de Wilson.

Horas de despacho de localidades: de once á una, por la mañana, y de cuatro á seis por la tarde.

Los teatros

"Arros en fesols y naps" en Barcelona

En el teatro cómico de Barcelona se ha estrenado con extraordinario éxito la revista valenciana «Arros en fesols y naps».

La obra gustó de verdad y sus autores, Peris Celda y el joven compositor Paco Balaguer fueron llamados varias veces al prosencio y ovacionados.

Todos los números de música fueron muy aplaudidos y repetidos cinco de ellos.

La presentación de la obra fué espléndida.

Todas las noches se repite el éxito de la revista valenciana, á cuyos autores felicitamos.

DE ENSEÑANZA

En la Escuela Normal de maestros de esta ciudad, el día 1.º del próximo Junio, á los ocho de la mañana, se verificarán los exámenes de ingreso para el Magisterio y el de practicantes en Cirugía menor, y el mismo día, á las tres de la tarde, los de Teoría y práctica de la lectura, continuando en los días sucesivos los de las demás asignaturas, conforme el anuncio expuesto en dicho centro.

Se le ha concedido la excedencia que tenía solicitada á dona Luisa Guillén Mur, maestra de Alfarp.

Tauromaquia

La novillada del domingo

Esta tarde, de tres y media á siete, estará abierta la contaduría de la plaza púrica que los señores que tengan que retirar los encargos lo hagan hoy por ser el único día que queda para el abono.

La novillada del domingo la estoquearán los valientes novilleros Gavira, Pedrucho y Sanluqueño, y el ganado que se lidiará será de Albarrán, cuya presentación es excelente.

Farmacias de guardia

que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del siguiente día.

TUNG SEXTO

Don Eduardo Belver Ferrer.—Guerrero, 55. Don Fernando G. Guzmán.—Plaza Santa Catalina, 4.

Don Juan Campos, Ribera, 8. Don Vicente Barberá.—Colón, 42. Don Porfirio Ruiz.—Jerusalén, 21. Don Rafael Morant, Cuarte, 51. Don Eduardo Pérez López.—Serranos, 4.

POBLADOS MARITIMOS

Don Manuel Vallente, Avenida de los Aliados, 285.

Don Víctor Romani, Escalante, 192.

DEPORTES

Valencia 6.-Barcelona (R) 2

Decididamente el Valencia F. C. ha progresado de tal modo, que está admirando de la manera con que juegan en los campos de algún tiempo á esta parte.

Ayer nos lo demostró ante la reserva del Barcelona, actual campeón de España, desarrollando un juego eficaz y muy vistoso que enardeció los ánimos de los numerosos espectadores que acudieron. Nos enseñaron la maestría y buena voluntad que debe acompañar á todo jugador correcto.

Los peligrosos arranques de la línea delantera barcelonesa fueron en su mayoría anulados por la gran colocación y rápido saque, sirvió á la vez á sus compañeros de ataque. En éste brilló especialmente Montes, que marcó para su equipo cinco hermosos tantos, declarándose una vez más el indiscutible delantero centro de la región levantina. Le ayudaron bien en su labor Corbellat y Peral, que fué quien sumó el sexto goal, portándose los restantes como siempre saben hacerlo: es decir, con energía y destreza. La línea media, bien, muy especialmente Esteban.

El Barcelona desarrolló un juego de gran complejidad, y aunque duro, fué limpio en general. Los dos tantos fueron obra de un penalty y un fuerte tiro del interior izquierda.

El encuentro resultó interesante y no decayó un solo momento. Genio, un llenazo.

EL TIO.

En el campo del Gimnástico pegó este equipo contra el campeón, venciendo por dos tantos contra uno.

Círculo de Bellas Artes

Exposición permanente

La Exposición instalada en el salón del Círculo, ha sido un grandioso éxito, pues se han vendido muchos cuadros, habiéndose renovado otros tantos.

Sin embargo, la renovación completa se verificará el día 30 de los corrientes, lo que se avisará al público.

También la comisión nos ruega indiquemos á los artistas, que deben presentar sus obras el día 28, para que sean revisadas por el Jurado.

Se convoca á todos los socios para el domingo, de once mañana á tres de la tarde, en la que tendrá lugar la votación para elección de junta directiva.

ATENEO CIENTIFICO

Hoy, á las siete de la tarde, dará una conferencia en este centro la señorita María Luisa Jiménez Valdivieso, desarrollando el tema «El ideal de la mujer».

El acto es público.

Noticias teatrales

TEATRO RUZAFÁ

Compañía Fuentes-Vargas

El próximo lunes debutará esta notable compañía, de la que es director artístico el distinguido literato Alfonso Vidal y Planas y primera actriz María Herrera.

La actuación será de diez únicos días durante los cuales se representarán las más brillantes obras del repertorio de esta compañía, tales como «El abuelo», de Galdós, para debut, «La loca de la casa», del mismo ilustre autor, «El caudal de los hijos», del señor López Pinillos, y otras, estrenándose «Arros», de Angel Samblancat, «El carnaval de los viejos», de Paso y Dicenta, «La rebelde», de Devoret, «La danzarina roja», obra que ha obtenido más de 500 representaciones consecutivas en París y «Mala madre», de L. Antón del Olmet.

En los últimos días se verificará la reposición de la gran tragedia popular en cinco actos, de Vidal y Planas, «Santa Isabel de Ceres», estrenada recientemente por esta compañía en el teatro Principal.

A pesar de la considerable importancia de la compañía Fuentes-Vargas, regirán precios muy económicos.

Una suscripción

La suscripción á favor de las familias de las víctimas de la catástrofe de Benimámet ha alcanzado las siguientes cifras:

Suma anterior, 1.645,95 pesetas. Don Juan Campoy 50; donativo de la barriada de la calle de Sagunto, 100; recudado en la fábrica de peninas de coluloide de don Francisco J. Buadel, de Burjassot, 48,55; don P. Orfín, 1; señor Fons Costa, 5; conde de Vallesa de Mandor, 50; frontón de Pelayo, 740,20; P. M. P., 12,50; don Bernardino Castillo, 3; don Bernardo Gómez Igual, 100.—Total, 2.756,20.

Los organizadores de dicha suscripción dan con ello por terminada su gestión, agradeciendo á cuantas entidades y particulares han contribuido á la suscripción su generoso concurso.

Esta tarde á las cinco serán entregadas las 2.756,20 pesetas en el café Británico, á las familias.

Sucesos

DESGRACIA.

Al pretender subir á un tranvía de la línea del Grao, Antonio Bonnard Mira, tuvo la desgracia de caer, produciéndose varias erosiones de las que fué curado en la Casa de Socorro de la Glorieta.

CHOQUE.

En el camino del Grao, chocó el tranvía que conducía José Ibáñez López, con un carro guiado por Joaquín Otero, resultando el tranvía con desperfectos y su conductor con varias lesiones.

INCENDIOS.

En las primeras horas de la tarde de ayer, se incendió el hollín de las chimeneas de las casas número 5 de la calle de Jorge Juan, y número 17 de la plaza de las Comedias, acudiendo la brigada de bomberos, que ha sofocado prontamente el fuego.

IMPRUDENCIA TEMERARIA.

Ha sido detenido por la guardia civil de Villar y puesto á disposición del juzgado de Sol, el vecino Tomás Benayou Perera, quien por imprudencia produjo el día 11 del corriente, el incendio de una hectárea de monte y 150 pinos en la partida de Juan Ignacio del monte llamado de Cherales.

El Benayou ha ingresado en la cárcel.

ACCIDENTE.

Al regresar del campo, conduciendo gana-

do, el vecino de Gestalgar Constantino Adadán Mateos, de 64 años, tuvo la desgracia de caer en el barranco de la Casa de don Malesones, que falleció poco después.

El juzgado del partido se personó en el lugar del hecho instruyendo diligencias.

ATROPELLO.

En el kilómetro 3-230 de la línea de Barcelona, atropelló el tren expreso de Castellón á un hombre llamado José Calpena Tebar, de 75 años, viudo, domiciliado en la calle del Progreso número 27, primero. El juzgado municipal del Grao, comenzó á instruir las oportunas diligencias.

Preservativos

La persona que desee comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes, verdaderamente irrompibles, de todas las mejores marcas, diríjase siempre á LA INGLESA (nombre registrado), calle de San Vicente, número 164. Entrada muy reservada por la escalerilla.

Espectáculos

TEATRO APOLO.

A las 6 y á las 10: Sesiones de cine y variedades.

TEATRO RUZAFÁ.

Todos los días de 4:30 tarde á 12:30 noche. Gran sesión de cine.

TEATRO ESCLAVA.

A las 6:30: Rata de hotel.—A las 10:15: La farsa.

OLYMPIA

Compañía de Ricardo Calvo.—A las 10: Los pescadores (estreno) y Cuerpo á cuerpo (estreno).

TEATRO REGUES.

A las 19: Los dos pilletes.

CINE SOROLLA.

De 4:30 tarde á 12:30 noche: Gran sesión de cine.

TEATRO LIRICO.

Sesiones de cine, á las cuatro y á las nueve.

CINE MODERNO.

De 4:30 tarde á 12:30 noche: Gran sesión de cine.

BA-TA-CLAN (antes teatro Martí).

A las 3:30 y 9:30: Temporada de variedades.

EDEN CONCERT (Barcas, 7).

A las 3:15 y 9:45: Grandes sesiones de variedades y vodevil.—Entrada por consumación.

CINEMA GINER (Pilar, 5 y 7).

De 4:30 á 12:30: Gran sesión de cine.—Todos los días películas de las mejores marcas.

ALMACENES LA REFORMA ZARAGOZA, 7. Las creaciones selectas en sedas de gran fantasía. Las lanas superiores para trajes de señora. Los trajes de estambre y frescos para caballero. COMPRES EN ESTOS ALMACENES y disfrutará de una excepcional ventaja en precio y en calidad insuperable. Condición extra: 2 por 100 de descuento en todas sus compras. PRECIO FIJO MEDIDA LEGAL.

Línea de Pinillos Servicio rápido y de gran lujo PARA HABANA Y VERACRUZ El vapor Conde Wifredo, saldrá el día 2 de unio directo para Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos. Este vapor admite carga y pasajeros de todas clases, para los puertos indicados y Canarias. Servicio BRASIL-PLATA Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clases instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 3.ª se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi. Consignatarios en Valencia: Requena é hijos, Colón, 58, teléfonos: para carga, 426 y para pasaje, 928

Lea usted todos los sábados LA NOVELA SEMANAL Edición esmerada 25 cént.

J. y A. LAMAGNERE CONSIGNATARIOS Franco Española de Navegación, S. A. El vapor Ampurdán saldrá de este puerto, el sábado 27 del corriente, para Alicante, Melilla, Málaga, Algeciras, Sevilla, Cádiz y Huelva, admitiendo carga y pasaje, de tercera clase. Para fletos é informes diríjase á sus consignatarios: J. y A. LAMAGNERE Serri, 33, entresuelo, teléfono 836; Valencia Agentes en el Grao, FERRER PESET, S. A., Muelle, 12; teléfonos 2.091 y 3.040.

Joven para recados y aprendices hacen falta en la fábrica de calzado de la calle de Salvador Giner, 5, 1.º Continental La mejor máquina para escribir ORBIS S. A. Mar. 8. Gramófono Se vende uno completamente nuevo; se dará muy barato. Urge venderlo. Adresados, 22, bajo. Ebanistas y carpinteros El antiguo calador Antonio López, de la calle de la Correjería, 36, ha adquirido una máquina de calar, moderna, movida á motor, en la cual hace los calados con prontitud y economía.

De oportunidad para las señoras Nuevos y grandes surtidos en bordados, puntillas, telas organdi y otros artículos para la confección de ajuares. Precios ventajosos en medias y calcetines de seda, y también de sedalina é hilo, desde 1'25. Precios fijos de por mayor en todos los artículos. Almacén DAVID BARRÓS, S. A., plaza Emilio Castelar, 10, entresuelo, frente al Hotel Valencia. Compañía Transmediterránea SERVICIOS RAPIDOS EN SEMANAS PARA SES RUES DES NORT DE ESPANS con salidas todos los viernes, desde Valencia á Málaga, Cádiz, Huel (quincenal), Vigo, Villagarcía (quincenal), Coruña, Muel-Gijón, Paris, Bilbao y Santander. SERVICIO EN SEMANAS PARA ALMERIA, BILBAO, SEVILLA salidas todos los viernes. Admitiendo carga y pasaje. SERVICIO EN BISEMANAS PARA MALAGRES salidas todos los miércoles á las 20, para Ibiza y los jueves, á las 18, para Palma y Mahón. Admitiendo para todos destinos, carga y pasaje. SERVICIO EN BISEMANAS PARA BARCHENON con salidas todos los miércoles y sábados á las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje. SERVICIO EN SEMANAS PARA LOS PUERTOS DEL MEDITERRANEO, COSTA NORT DE AFRICA Y CANARIAS salidas los días 2 y 17 de cada mes. Admitiendo carga y pasaje. LINEAS PARA BRANCIA, INGLATERRA Y GIBRALTAR servicios rápidos con salidas convencionales. Admitiendo carga y pasaje. Para informes: Delegación de la compañía en Valencia.—Grao, Muelle de Poniente, 2. Teléfonos números 3.028, 3.253 y 3.060

Elixir de Guayacol del doctor Torrén's Primer preparado de Guayacol en forma de elixir MEDICAMENTO HEROICO PARA LA CURACION DE LA TISIS PULMONAR DE RESULTADOS SEGUROS PARA COMBATIR LAS Tesis pertinaces Enfermedades del pecho Catarros de los bronquios Resfriados antiguos, etcétera. Muy útil en la convalecencia de la pulmonía En la inmensa mayoría de los casos, basta consumir UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION Los resultados son todavía más rápidos, si se emplea este preparado para la curación de un simple RESFRIADO, CATARRO. «El Elixir Guayacol del Dr. Torrén's», vietas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos á combatir la tuberculosis favorable que con su empleo obtiene.—D. J. Luis Vidal. «El Elixir de Guayacol Torrén's», debido á su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna ampara los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Dres. Vall, González, Espinosa, Vidal y Llobregat. «El Elixir de Guayacol Torrén's», al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, descomponen rápidamente el paroxismo pulmonar y por ello es útil, no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hipercanías del pulmón.—Dr. Vall. «El Elixir de Guayacol Torrén's», es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Doctor Qualls. «El Elixir de Guayacol del Dr. Torrén's», es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias y que vale la pena ser conocido de los señores médicos, pues puede reportar grandes beneficios.—Dr. Luis Vall. El éxito alcanzado con «El Elixir de Guayacol Torrén's» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado en presentar un momento en el público y sanitario al Dr. Torrén's.—Emilio González, licenciado en Medicina y Cirugía. Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrén's» en la tuberculosis pues llama mejor la indicación morbosa que otro medicamento antiséptico pulmonar.—Francisco A. Llobregat, licenciado en Medicina y Cirugía. He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrén's», en dos de ellos en unión de otros compañeros de consulta y siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Bahiera. He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrén's», no sólo en el que cura las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas.—Dr. Faltino Valente. He ordenado inñadad de veces el «Elixir Guayacol Torrén's» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas he obtenido un éxito completo.—Dr. Pérez Castillo. NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de ELIXIR DE GUAYACOL se ha hecho «posteriormente», pero su composición es distinta del ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORREN'S, á la clase médica y al público dejábase la apreciación de las diferencias y al juicio que de ellas se forma.